



BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE LOGROÑO.

PARTE OFICIAL.

GOBIERNO SUPERIOR POLÍTICO DE LA PROVINCIA DE LOGROÑO.

CIRCULAR NUM. 54.

El Excmo. Sr. Ministro de Comercio, Instrucción y obras públicas, se ha servido dirigirme con fecha 14 de Febrero último la Real orden que sigue.

S. M. que ha visto con agrado el celo y desprendimiento con que han correspondido la mayor parte de las Diputaciones y de los pueblos de la Monarquía á la invitación del Gobierno para que incluyesen en sus respectivos presupuestos provinciales y municipales algunas cantidades para la construcción y mejora de los caminos vecinales, se ha servido prevenirme encargue á V. S. que redoble sus laudables esfuerzos á fin de que, si es posible, se aumenten dichas sumas en los presupuestos del año próximo venidero, que según el Real decreto de 31 de Enero último deben estar formados para el 1.º de Abril del presente año; en la inteligencia de que ninguna mejora es tan útil é interesante á los pueblos como la de sus comunicaciones locales, que solo puede conseguirse si los Ayuntamientos escitados por V. S. en los términos que lo permiten sus atribuciones, se prestan á hacer un esfuerzo para secundar las intenciones benéficas de S. M. dirigidas á procurar su riqueza y propiedad. De Real orden

lo digo á V. S. para los efectos consiguientes.

Lo que se inserta en este periódico á fin de que los Ayuntamientos al formar el presupuesto del año próximo venidero, secunden las benéficas miras del Gobierno de S. M. dando en el presupuesto la debida preferencia á la construcción y mejora de los caminos sobre otros gastos voluntarios de menor importancia y utilidad, en la inteligencia de que el esfuerzo que hagan los pueblos para destinar la mayor cantidad posible á dicho objeto será recibido por mí con particular aprecio y redundará en su propio beneficio, pues es bien conocida la utilidad que han de reporterles la construcción, conservación y mejora de los caminos vecinales. Logroño 6 de Marzo de 1849.—Juan Herrero.

INTENDENCIA DE RENTAS DE LA PROVINCIA DE LOGROÑO

Hallándose vacante el Estanco de tabacos del pueblo de Angunciana, se anuncia por medio de este periódico para que los aspirantes á él, entablen sus solicitudes y las presenten en esta Intendencia en el término de quince dias contados desde hoy, teniendo entendido que serán preferidos los que anticipen el valor del tabaco que reciban para su expendición de la Administración subalterna de Haro al que pertenece. Logroño 3 de Marzo de 1849.—Manuel de Aldaz.—Insértese, Herrero.

Don José Maria Laviña, Mariscal de Campo de los Ejércitos Nacionales, segundo cabo de la Capitanía

general de Burgos y encargado del despacho de la misma por ausencia del Excmo. Sr. Capitan general, &c. &c. con acuerdo del Señor D. Vicente Miguel Vigil, Auditor de Guerra de dicha Capitanía general.

Por el presente cito, llamo y emplazo á todos los que se consideren con algun crédito contra los bienes fincados al fallecimiento de D. Isidoro Majuelo, Subteniente de infantería retirado, ocurrido en la villa de Cidamon, el tres de Agosto del año proximo pasado, para que en el término de treinta dias contados desde la insercion de este anuncio en la Gaceta de Madrid, comparezcan en este Tribunal por medio de Procurador competentemente autorizado á deducir el derecho de que se crean asistidos; bajo apercibimiento de que pasado que sea el término señalado sin haberlo verificado, les parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Burgos á veinte y tres de Febrero de mil ochocientos cuarenta y nueve.—José María Laviña.—Vicente Miguel Vigil —Por mandado de S. E., Agustin de Espinosa.—Insértese, *Herrec.*

EL DESCUBRIMIENTO

DEL

NUEVO MUNDO

Y

los descubrimientos parciales de los diferentes países

DE AMERICA.

OBRA ESCRITA

POR MANUEL DIAZ ILARBAZA.

PROSPECTO.

Si hay en los anales del mundo alguna empresa que por la heroicidad de su arrojó, por la inmensidad de sus consecuencias, así como tambien por la multitud de obstáculos que á su realizacion se opusieron, si hay alguna gloria imperecedera, incruenta y casi sobrenatural, que deban aparecer en primer término, descollando sobre todas las empresas y todas las glorias de los hombres, son sin disputa la empresa concebida y la gloria conquistada por CRISTOBAL COLON. El hallazgo de un hemisferio antes ignorado, el enlace de dos mundos, que la naturaleza, la historia y la ciencia misma tenian en divorcio, una nueva tierra, casi tan grande como la entonces conocida, arrancada á los arcanos de un pié-lago terrible y á las tinieblas de un error acreditado, forman el acontecimiento mas memorable, no solo de la historia española, no ya de la historia europea, sino de los fastos de la humanidad. El título de esta obra es mas que suficiente para justificar la importancia de su objeto, importancia que se rebajaria con encomios innecesarios y con superfluos encarecimientos. El *Descubrimiento del nuevo Mundo* no ha menester otra cosa que ser conocido para ser apre-

2

ciado en todo su valor.

Presentar á Colon luchando por espacio de muchos años contra ignorantes y sábios, contra su pobreza y contra la corte; seguirlo paso á paso en sus esperanzas y en sus desengaños, verlo triunfar de las preocupaciones, merced al corazon magnánimo de la reina Isabel, lanzarlo al mar con tres frágiles barquillas para emprender el viaje mas temerario de que hay recuerdo en las historias, revelar sus sensaciones de cada momento, marcar su derrotero, llevarlo á la tierra nueva, y al fin y al cabo devolverlo á España salvo y triunfante de tantas y tan poderosas contrariedades: hé aqui el objeto de este libro. Por eso lleva el título del *Descubrimiento del nuevo Mundo*. Pero la obra así terminada no seria completa.

En ese Nuevo Mundo llamado América hay regiones vastísimas, que despues de la hazaña de Colon fueron debiendo su descubrimiento parcial á este ó al otro personaje, que hizo memorable su nombre con esta sola empresa. El libro que publicamos contendrá tambien esos descubrimientos parciales de cada uno de los países de aquel continente. Sin embargo, una advertencia debemos hacer desde ahora. La mayor parte de los descubridores pasaron luego á conquistadores: nosotros no escribimos la conquista, sino el descubrimiento. Iremos, pues, acompañándolos en sus viajes y en sus peligros de descubierta, llegaremos con ellos hasta el umbral de la conquista; pero no pasaremos de allí. No queremos mojar en sangre nuestra pluma: no queremos trazar cuadros de horror y de desolacion que manchen nuestra historia y que contristen los ánimos: parto haremos en sofocar, si podemos, la indignacion que habrán de causarnos algunos acontecimientos, que por incidente, y nada mas que por incidente tendremos que tocar!

Réstanos decir dos palabras sobre la forma que hemos creído deber dar á esta obra. Hemos escrito la historia del descubrimiento del Nuevo Mundo, pero como deseamos que el conocimiento de esta empresa se popularice, y se estienda hasta por las clases que leen por distraccion mas que por estudio, hemos procurado despejar nuestro relato del tono dogmático y austero que los escritos históricos reclaman, pero hemos conservado, sin embargo, la mas escrupulosa veracidad, no callando nada de lo que deba decirse, y siendo cautos, y tal vez excesivamente escrupulosos en el exámen de lo que hemos encontrado establecido. La historia sin la verdad no es historia, y nosotros aspiramos á que este escrito alcance tan honroso título.

Para complemento pondremos al fin varios apéndices: unos con noticias biográficas de los principales personajes que en el testo de la historia hayan aparecido, otros que pueden considerarse como indispensables para colocar en el verdadero punto de vista algun acontecimiento determinado, y otros en que trataremos por separado puntos de la historia que, intercalados en el fondo del libro, nos hubieran obligado á digresiones que no entraban en nuestro plan.

Finalmente, para los suscritores que lo deseen se darán por parte, pero de manera que puedan encuadernarse en este libro, los derroteros seguidos por Colon en todos sus viajes al Nuevo Mundo, marcando las variaciones de rumbo que hizo y las islas y costas que descubrió y visitó, y un mapa de América con la designacion de los diferentes países en que á la sazón se hallaba dividida.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El descubrimiento del Nuevo Mundo, constará de 25 á 28 entregas de á 16 páginas, cuyo papel y cuya impresion serán exactamente iguales á los del prospecto. Cada semana se publicará una entrega por lo menos, hallándose ya la obra concluida y en poder del editor.

Cada entrega costará dos rs. á los suscritores al mismo tiempo de recibirla, y real y medio solamente á los que lo sean de la Reforma.

La primera entrega se ha repartido el dia 18 del pasado Febrero.

Se suscribe en Logroño en la librería de Ruiz.

MEMORIAS

O DIARIO

DE

LUIS FELIPE DE ORLEANS.

último rey de los franceses.

ESCRITAS POR EL MISMO.

Y TRADUCIDAS AL CASTELLANO

POR

F. A. Fernel.

PROSPECTO.

El que al principio del año que acaba de espirar, era el rey mas poderoso del mundo; el verdadero Nestor de los reyes reducido á la condicion de la vida privada yace en la emigracion. En ella ha escrito este libro, que es un tesoro de ejemplos y la clave de no pocos misterios. Es por tanto un acontecimiento, ya por las épocas de que se ocupa, ya por el personage que las describe; tiene ademas una importancia política á ninguna otra comparable. Luis Felipe, cuya conducta (desde la época de la restauracion de los Borbones, hasta el momento en que una revolucion memorable le colocó sobre el trono de Francia) ha sido el blanco de acerados y autorizados tiros, se encarga él mismo de sincerarla ante el tribunal de la historia: llama por jueces á sus contemporáneos. No es nuestro ánimo el de prevenir á los lectores: Podrán absolver, podrán condenar; pero que lean, y de cierto, no podrán permanecer indiferentes. Nuestra traduccion será tan concienzuda, tan exacta, como la requiere una obra que trata de los hechos históricos mas importantes de nuestro siglo. El diario de Luis Felipe, empieza el dia 5 de marzo de 1815, época que será eternamente memorable en la historia: época importantísima, en que el imperio de la diplomacia comenzó á sustituir al del sable. Epoca en fin, desde la cual, la sociedad europea sufrió una completa trasformacion.

No sabemos, hasta donde alcanzarán estas memorias; puesto que nada dice el editor francés. Hasta el dia van impresos dos tomos que son los que ofrecemos al público: y á fin de que la curiosidad de nuestros lectores no quede defraudada, nos compro-

3

metemos á publicar sin la menor demora, todos los demas que aparecieren del diario del ex-rey de los franceses.

Condiciones.

Los dos tomos se publicarán por entregas de á 16 páginas cada una, que se repartirán dos veces por semana, y si fuere posible tres.

Con cada tomo se repartirá una elegante cubierta; y á los que se suscriban antes de terminado el primero, se les encuadernará este en rústica, gratis.

Al final del primer tomo, se dará un elegante retrato de Luis Felipe; y al concluir el segundo; otro del señor Duque de Montpensier, grabados ambos en acero.

Precios de suscripcion.

Cada entrega costará real y medio á los suscritores. Dos reales para los que no lo sean.

En provincias, dos reales cada entrega.

Estan en prensa la primera y segunda entrega, que se repartirán en el curso de la semana entrante.

Se suscribe en Logroño en la librería de Ruiz

INTERESANTE

Arte de contar por números enteros

aunque la cuenta tenga quebrados.

Prospecto.

El opúsculo que ofrecemos al público, tiene pocas páginas; pero en ello estriba precisamente su mérito principal: es mas difícil explicar los preceptos de un arte cualquiera con claridad y concision, que llenar muchos pliegos en una esposicion difusa y empalagosa. Y aunque la concision sea mérito, no es el único que tiene la obrita de que nos ocupamos. La esperiencia adquirida en muchos años de enseñanza nos ha hecho ver que las fracciones ó quebrados son el escollo en que, al aprender la Aritmética, tropiezan aun los talentos mas pibilegiados: pues bien: el opúsculo que publicamos allana todas las dificultades, vence todos los obstáculos; y nadie dejará de confesar su utilidad, cuando sepa que el sistema decimal, bastante simple y sencillo de por sí, es aplicado á un nuevo sistema de contabilidad, que simplifica y abrevia las operaciones Aritméticas. Mi objeto, al publicarlo, no es satisfacer una vanidad pueril, ni menos hacer una especulacion: este sistema, puesto en práctica por el autor, ha dado los resultados mas felices: ponerlo al alcance del mayor número posible de personas, es pues, el único fin á que aspiramos. Si conseguimos que el público saque de él las ventajas que nos atrevemos á esperar, quedarán satisfechos nuestros deseos, y suficientemente recompensadas las meditaciones de que es fruto.

El módico precio que se ha fijado para su venta está conforme con el objeto de su publicacion, que como se ha dicho es ponerlo al alcance del mayor número posible de personas, sin un gasto de que puedan resentirse aun los menos acomodados.

Véndese á 2 reales en Logroño en la librería de Ruiz.

4

DON SANTOS FONTANA,

del comercio de Logroño, en *Soportales* núm. 69; tiene el honor de participar al público que acaba de recibir las excelentes Gotas amargas de Inglaterra, tan probadas para muchos males, compuestas por el Doctor Halignom, uno de los mejores médicos de Irlanda, cuyas virtudes y usos de ellas se anotan á continuación.

USO DIARIO.

Para conservar la salud se ha de tomar en ayunas diariamente mezclado 9 gotas de él en una taza de té, caldo ó vino, y en dos horas no se debe tomar alimento alguno, para que haga su efecto; á el medio dia despues de comer con el té, tomará lo mismo, y si se quiere al tiempo de acostarse.

SU EFICACIA.

Convierte la comida en sustancia y ayuda á la digestion, purga los humores crasos, fortifica el estómago, quita los dolores de vientre, corta la bilis, y hace arrojar las frialdades y crudezas del vientre; no deja subir humores á la cabeza, impide vapores de ella, hace dormir con descanso y sujeta los cuatro humores generales que los médicos llaman elementos de la naturaleza humana.

Sus efectos y servicios con sus dosis.

- 1.º Sirve para la gota coral y mal de corazon, y al que de esto padece se le ha de observar cuando le quiere acometer; entonces se le dan seis cucharadas seguidas puras, á las seis veces que esto haga aunque el mal sea antiguo se le quita.
- 2.º Sirve para purgarse en toda forma, al que se purga se le han de dar cuando ya esté acostado antes de cenar tres cucharadas si fuese hombre robusto, y si débil ó muger dos cucharadas nada mas, y al dia siguiente debe estar á dieta.
- 3.º Sirve para toda clase ó género de indisposiciones, al que padece de este mal se le debe dar dos cucharadas mezcladas con cuatro de té ó vino blanco.
- 4.º Para el mal de rábia, dos cucharadas con cuatro de aguardiente.
- 5.º Para quitar la embriaguez, se deben tomar dos cucharadas puras.
- 6.º Para la hidropesía, dos cucharadas con cuatro de vino blanco muy mezclado.
- 7.º Para el dolor cólico, estérico y flato, se toman dos cucharadas con cuatro de vino blanco.
- 8.º Para las lombrices, una cucharada mezclada con media copa de aguardiente ó vino por espacio de ocho dias, en los que debe pasearse despues de tomarlo como una hora, y pasado este tiempo puede tomar el alimento acostumbrado.
- 9.º Para tercianas, quartanas y calenturas, tomará una cucharada pura al tiempo de acostarse cuan-

do le dá el frio, y á las tres veces de tomar esto se le quitan.

10.º Para cuando se quiere hacer bajar el menstruo á la muger, se le dará al tiempo de hacer la luna por tres dias seguidos una cucharada grande mezclada con tres de vino blanco.

11.º Para hacer salir las viruelas, se le dá al paciente unas gotas en té.

Todo está probado por esperiencia, y lo está anotado en el original.

Tambien tiene un buen surtido de paraguas, sombrillas, guantes y sombreros.

En el establecimiento Botica del Santo Hospital de la Villa de Haro, se hallan de manifiesto y se ofrecen en venta 20 láminas que forman la elegante coleccion de Anatomía elemental de Bourger y Jacobi: están impresas con lujo y elegancia en papel vitela satinado, de la mejor clase que se conoce en el comercio.

Cada lámina representa una persona de cuerpo entero, por una vara y media cuarta de altura y dos tercias de anchura; su impresion es del año de 1836.

Corresponden á estas 20 láminas otros tantos cuadernos con la esplicacion y testo que componen un tomo en 8.º mayor bastante voluminoso, (está escrito en frances.)

Todo es un manual completo de Anatomía Fisiológica, obra util á los médicos, estudiantes de medicina y cirujía, á los naturalistas, pintores, estatuarios y demas personas que desean tener conocimiento de la organizacion del cuerpo humano.

Se hallan de venta dos casas en los portales de esta Ciudad, frente á los portales nuevos de la plaza, señaladas con los números 89 y 91; la persona que quisiere interesarse en dicha compra, pasará á tratar de ajuste con su dueña que vive en la calle del mercado número 74, frente á los portales de S. Agustin.

En razon ha haberse formado nuevamente la Estadística, se pone en conocimiento del público, que el que necesite las relaciones arregladas al nuevo modelo, impresas por ambas caras, las hallará en la Imprenta y Librería de DOMINGO RUIZ á precios muy arreglados.

LOGROÑO: IMPRENTA DE DOMINGO RUIZ.